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Editorial

« Pourquoi la Miss Pop de Trappes tient-elle à 
publier un journal ?  Cela coûte cher : c’est une 
dépense que vous pourriez éviter !  » entend-on 
parfois. 

Le journal a plusieurs fonctions. 

A l’intérieur de la Fraternité, il est un lien, car 
chacun ne sait pas forcé-
ment ce que font d’autres 
bénévoles à des heures 
différentes. Les inter-
venants qui viennent le 
lundi et le jeudi ne ren-
contrent pas ceux qui sont 
présents le mardi et le 
vendredi. Ceux du soir ne 
croisent pas ceux du 
matin…  

Bien sûr, presque tous 
se retrouvent pour les 
grandes fêtes et les 
évènements importants. 
Mais dans le reste de la vie 
courante, le journal est un trait d’union. Il permet 
à chacun d’avoir une vue d’ensemble sur ce qui se 
vit à la Frat et de s’intéresser à ce que font 
d’autres intervenants bénévoles dans les autres 
secteurs d’activité. C’est à la fois un élément et 
un témoin de la vie associative. 

Vis à vis de l’extérieur de la Frat, le journal 
permet de rendre compte de ce qu’il est possible 
de faire quand des hommes et des femmes de 
bonne volonté se rencontrent. Quand les uns et 
les autres travaillent ensemble, et s’entraident. 
Quand on s’efforce de surmonter les barrières 

de langue, de culture, de traditions, de religion. 
Quand on se découvre mutuellement et que l’on 
s’enrichit des connaissances et de la culture des 
autres.  

Le journal est une vitrine de la diversité qui 
règne à la frat et dans la ville. Cette diversité qui 
est une richesse quand les relations sont frater-

nelles et que la soli-
darité peut s’expri-
mer. Et tous les 
lecteurs peuvent 
prendre la plume… 
ou le clavier ! 

 Le journal est aussi 
un l ien avec les 
donateurs, et même 
a c c e s s o i r e m e n t 
avec les financeurs 
qui peuvent ainsi 
constater la réalité 
concrète de nos 
actions. 

Notre petit journal veut être un reflet de la 
vie de la « Fraternité Mission populaire de 
Trappes » avec ses idées, ses sentiments, ses 
projets, ses soucis, ses envies et surtout avec 
celles et ceux qui la font vivre. 

Eliane
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Les	  dames	  de	  l’atelier	  de	  français	  du	  mardi	  
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COP	  21	  
	  la	  conférence	  intérnationale	  sur	  le	  réchauffement	  climatique	  

aura	  lieu	  à	  Paris	  du	  30	  novembre	  au	  11	  décembre.	  	  
On	  y	  parlera	  d’écologie,	  d’économies	  d’énergie,	  de	  gaspillage…	  	  
A	  cette	  occasion	  des	  associations	  animeront	  des	  ateliers	  à	  Paris.	  

En	  fonction	  des	  programmes	  	  
la	  Frat	  y	  emmènera	  des	  enfants	  et	  des	  adultes.

Agenda

 Qui fait quoi ?  
Président	  du	  Conseil	  d’administration	  :	  	  Frédéric	  Trautmann	  
Vice-‐président	  du	  CA	  :	  	   	   Alain	  Knecht	  
Secrétaire	  du	  CA	  :	  	   	   	   Eliane	  Humbert	  
Trésorier	  :	  	   	   	   Didier	  Prevot	  
Trésorière	  adjointe	  :	  	   	   Geneviève	  Briatte	  

	   Directrice	  :	  	   Valérie	  Rodriguez	   	  
	   Adulte-‐relais	  :	  	   Martin	  Kabalira	  
	   Ecoute	  et	  accueil	  :	  	   Esther	  Méphane	  

!!
Accompagnement	  à	  la	  scolarité	  :	  	   Uschi	  Braillard	  
Ateliers	  de	  français	  :	  	   	   Bernadette	  Bernier	  
	   	   	   	   Eliane	  Humbert	  
Action	  familles	  :	   	   	   Valérie	  Rodriguez	  
Atelier	  informatique	  :	   	   Alain	  Knecht	  
Atelier	  création	  :	  	   	   	   Françoise	  Smadja	  

Avez-vous adhéré à l’association Fraternité Mission populaire de Trappes ? (10€/an)

Référents	  :	  Colette	  Freychet,	  Christian	  Vandeventer,	  Roseline	  Paugois

Le	  numéro	  97	  du	  journal	  de	  Miss	  Pop	  
est	  prévu	  en	  janvier	  2016

Vacances scolaires d’automne :  
du vendredi 16 octobre après la classe 
Rentrée le lundi 2 novembre au matin

heure	  d’hiver	  :	  
dimanche	  	  

25	  octobre	  2015	  
on	  dort	  1h	  	  
de	  plus

Carnet	  	  
Naissances	  :	  ◊	  Brahim,	  petit	  fils	  de	  Hamama	  en	  juin,	  ◊	  Adam,	  	  fils	  de	  Badia	  le	  8	  août,	  ◊	  Antoine,	  	  5°	  petit-‐

enfant	  de	  Sophie	  le	  16	  septembre 
Mariage	  :	  Milouda	  en	  mai 
Décès	  :	  Jacques	  Beigbeder	  époux	  d’Isabeau	  en	  juillet.   Le	  père	  Jean,	  prêtre	  de	  Trappes. 
Bienvenue	  à	  Guilhem	  Riffaut,	  pasteur	  à	  St	  Quentin-‐en-‐Yvelines,	  et	  au	  père	  Etienne	  Guillet,	  curé	  de	  Trappes

Conseil	  d’Administration	  de	  la	  Frat	  de	  
Trappes	  :	  lundi	  9	  novembre	  à	  19h	  

Bureau	  du	  CA	  :	  à	  17h,	  lundis	  12	  octobre	  	  
et	  30	  novembre

Balade Miss Pop 
mercredi 11 novembre 2015 

*si le temps le permet, rendez-vous à 10h 
avec un pique-nique. 

*si la météo est maussade, rendez-vous à 14h  
Bonnes chaussures et vêtement de pluie 

Retour vers 17h

La fête de Noël de la Miss Pop  
aura lieu le  

mercredi 16 décembre  
de 15h à 17h

Animation	  	  pendant	  les	  vacances	  d’octobre	  
Les	  enfants	  seront	  accueillis	  	  

mardi	  20,	  mercredi	  21,	  jeudi	  22	  
le	  matin	  de	  10h	  à	  12h	  	  

pour	  de	  l’accompagnement	  à	  la	  scolarité	  
l’après-‐midi	  de	  14h	  à	  16h	  

pour	  des	  activités	  ludiques	  et	  de	  découverte.

Soirée-partage  
pour	  tous	  les	  intervenants	  bénévoles	  

vendredi	  27	  novembre	  à	  18h30	  
sur	  le	  thème	  de	  la	  COP	  21	  :	  nos	  biens	  communs	  	  et	  

nos	  ressources	  à	  préserver	  et	  gérer.	  
Petit	  buffet,	  garni	  de	  ce	  que	  chacun	  apporte.	  

 Attention travaux ! 
Les	  travaux	  d’aménagement	  devraient	  
commencer	  en	  janvier	  et	  durer	  deux	  	  
mois.	  Des	  dispositions	  seront	  prises	  pour	  
réduire	  au	  maximum	  les	  nuisances	  de	  bruit	  et	  
de	  poussière.	  	  La	  Frat	  sera	  fermée	  pendant	  une	  
ou	  deux	  semaines,	  notamment	  pendant	  les	  
vacances	  scolaires	  de	  février.

Eliane	  Humbert
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Dans	   le	   cadre	   de	   sa	   formation	   d’anima-‐
trice	   socio-‐culturelle	   au	   CPCV	   (organisme	  
de	   formation	   d'obédience	   protestante),	  
notre	   stagiaire,	   Odile,	   a	   présenté	   une	  
exposition	  qu'elle	   a	   conçue	  et	   fait	   réaliser	  
par	  les	  adultes	  et	  enfants	  de	  la	  Miss	  Pop.	  

L'objectif	   de	   ce	   travail	   était	   de	   favoriser	  
les	  échanges,	  de	  valoriser	  les	  personnes	  et	  
leur	   culture	   d'origine,	   de	   sensibiliser	   le	  
public	  à	   la	  citoyenneté	  pour	  une	  meilleure	  
intégration.	  

Dés	  mars	  2015,	  Odile	  a	  travaillé	  avec	  une	  
dizaine	   de	   volontaires	   pour	   évoquer	   leurs	  
souvenirs.	   Elle	   a	   profité	   des	   vacances	  
scolaires,	  pour	  faire	  travailler	   les	  enfants	  ensemble	  sur	   les	  
thèmes	  de	  l’exposition.	  

Les	  thèmes	  retenus	  suite	  à	  un	  entretien	  avec	  Valérie	  	  
✦ je	  parle	  de	  mon	  pays	  
✦ un	  souvenir	  d’enfance	  
✦ les	  recettes	  de	  cuisine	  de	  mon	  pays	  
✦ mes	  impressions,	  ce	  qui	  m'étonne	  en	  France	  
✦ la	  valeur	  ajoutée,	  c'est	  toi,	  c'est	  moi	  

et	  pour	  les	  enfants	  :	  
✦ la	  solidarité	  
✦ la	  découverte	  de	  la	  France	  

En	  avril	  et	  mai,	  les	  volontaires	  se	  sont	  retrouvés	  à	  l’atelier	  
informatique	   pour	   rédiger	   leurs	   témoignages	   et	   chercher	  
des	  illustrations.	  Pendant	  les	  vacances	  scolaires,	  les	  enfants	  
ont	   débatu	   autour	   des	   thèmes	   sur	   la	   solidarité	   et	   les	  

institutions	   de	   la	   France.	   Ils	   ont	   pu	   faire	   un	   «	   tour	   de	  
France	  	  miniature	  »	  en	  visitant	  le	  parc	  d'Elancourt.	  

En	  juin,	  il	  a	  fallu	  mettre	  en	  forme	  les	  panneaux	  et	  procé-‐
der	  à	   l'accrochage	  dans	   le	  hall	  d’accueil.	  Du	  23	   juin	  au	  10	  
juillet,	  tous	  ceux	  qui	  franchissaient	  la	  porte	  de	  la	  Miss	  pop	  
ont	   pu	   découvrir	   l'exposition.	   Les	   participants	   ont	  
commenté	   les	   panneaux	   réalisés,	   en	   compagnie	   des	  
bénévoles,	  notamment	  les	  mardi	  de	  «	  convivialité	  ».	  

Un	   jeu	   	   «	   Connais	  mon	   pays	   »	   	   a	  même	   été	   réalisé	   et	  
testé.	  Il	  est	  à	  la	  disposition	  de	  ceux	  qui	  souhaitent	  l'utiliser	  
pour	  favoriser	  les	  échanges.	  

Un	  grand	  merci	  à	  Odile	  pour	  ce	  travail	  qui	  a	  permis	  des	  
échanges	  entre	  tous	  les	  acteurs	  de	  la	  Miss	  Pop.	  

Brigitte

ça s’est passé à la Miss Pop 

La « journée des dames »  (voir aussi le n°95)  
Pendant	  la	  journée	  de	  la	  femme,	  nous	  avons	  commencé	  

avec	  des	  exercices	  de	  relaxation	  avec	  de	   la	  musique	  et	  en	  
même	  temps	  ce	  sont	  des	  exercices	  de	  repos.	  	  

A	  midi,	  nous	  avons	  préparé	  le	  repas	  équilibré.	  Le	  
budget	   est	   de	   deux	   euros	   par	   personne.	   Ceci	   est	  
incroyable	  pour	  l’entrée,	  le	  plat	  et	  le	  dessert.	  	  

L’après-‐midi	   nous	   avons	   fait	   des	   soins	   aux	  
visages.	  On	  a	   commencé	  à	  mettre	  de	   l’eau	   chaude	  
dans	  un	  bol	  avec	  des	  huiles	  essentielles	  senteur	  aux	  

arômes	  de	   lavande.	  Nous	  recouvrions	  notre	  tête	  avec	  une	  
serviette.	  C’est	  très	  amusant	  et	  relaxant.	  Après	  avoir	  senti,	  
nous	   faisions	   du	   gommage	   et	   puis	   le	  masque	   de	   beauté.	  
Nous	  avons	   rinçé	  notre	  visage	  puis	  nous	  appliquons	  de	   la	  
crème	  pour	  hydrater	  la	  peau.	  

Pour	  la	  journée,	  tout	  le	  monde	  s’est	  amusé	  et	  
nous	   avons	   toutes	   participé.	   Toutes	   les	   per-‐
sonnes	  ont	  aimé,	  ceci	  est	  une	  bonne	  activité.	  
Merci	   à	   la	   Miss	   Pop.	   On	   espère	   qu’il	   y	   aura	  
encore	  cette	  activité	  !	  

Madame	  Chanthanom	  Banjongchit

« De mon pays d'origine à mon pays d'accueil »

« soirée partage »  
Avant	   la	   dispersion	   de	   l’été,	   le	   12	  
juin,	   une	   soirée	   partage	   entre	  
intervenants	   bénévoles	   était	  
l’occasion	   de	   réfléchir	   à	   un	   petit	  
bilan	  de	  l’année	  scolaire	  écoulée.	  Chacun	  était	  invité	  à	  faire	  
des	   suggestions	   pour	   améliorer	   le	   fonctionnement	   de	   la	  
frat	  et	  la	  transversalité	  entre	  les	  diverses	  activités.	  
En	  vrac,	  quelques	  unes	  des	  idées	  émises	  ce	  soir-‐là	  :	  
-‐ prévoir	  une	   réunion	  obligatoire	  pour	   tous	   les	  bénévoles	  
pour	   expliquer	   le	   fonctionnement	   de	   l’association,	   (en	  
début	  d’année	  ?	  une	  fois	  par	  trimestre	  ?)	  

-‐ faire	   des	   rencontres	   entre	   bénévoles	   d’activités	  
différentes	  (rôle	  supposé	  des	  soirées	  partage	  !)	  

-‐ ajouter	  à	  la	  «	  charte	  du	  bénévole	  »	  une	  incitation	  à	  parti-‐
ciper	  à	  la	  vie	  de	  l’association	  	  

-‐ communiquer	  davantage	  à	  l’intérieur	  de	  la	  frat	  
-‐ faire	  des	   repas	  en	  commun	  avant	  ou	  après	   les	   réunions	  
de	  coordination	  	  

-‐ prévoir	  une	  fois	  par	  semaine	  un	  repas	  ouvert	  à	  tous	  
-‐ chercher	  comment	  intéresser	  davantage	  de	  messieurs	  
Peut-‐être	   certaines	  de	   ces	   idées	  pourront-‐elles	   être	  mises	  
en	   pratique…	   Peut-‐être	   en	   feront-‐elles	   jaillir	   d’autres	   ?	  
Toute	  suggestion	  et/ou	  réaction	  sera	  bienvenue	  !	  

Eliane

« Ceux qui pensent que 
c’est impossible sont priés 
de ne pas déranger ceux 

qui essaient… »
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Des sorties en tous genres…

« Osons le Louvre » 
Le	   29	   juin	   sous	   une	   bonne	   chaleur	   et	   en	   plein	  

ramadan,	   trois	   bénévoles,	   Brigitte,	   Bernadette	   et	   Alain	  
accompagnés	   de	   huit	   participants	   (Narom,	   Larbi,	   Aïcha,	  
Mohamed,	  Diminga,	  Luis,	  Fatima	  et	  Drifa)	  se	  retrouvaient	  
gare	  de	  Trappes	  pour	  rejoindre	  le	  Louvre.	  

Munis	  des	  conseils	  d'une	  formation	  mise	  en	  place	  par	  
Le	  Musée	  du	  Louvre,	  et	  après	  deux	  ou	  trois	  visites	  prépa-‐
ratoires,	  nous	  nous	  lançons	  dans	  la	  présentation	  de	  quel-‐
ques-‐unes	   des	   richesses	   de	   l'aile	   Richelieu	   :	   les	   chevaux	  
de	  Marly,	  les	  Captifs	  dans	  la	  cour	  Puget	  (il	  y	  a	  des	  hommes	  
attachés	   les	   mains	   dans	   le	   dos…	   dira	   plus	   tard	   Aïcha),	  
Milon	  de	  Crotone	  dévoré	  par	  un	   lion	   (il	   se	   croit	   toujours	  
jeune	   et	   fort	   !...),	   les	   taureaux	   ailés	   de	   la	   cour	   de	  
Khorsabad	   (pourquoi	   ont-‐ils	   cinq	   pattes	   ?...),	   le	   code	  
d'Hammourabi	  et	  ses	  282	  lois...	  Au	  passage	  un	  couple	  de	  
gisants	  rappelle	  à	  certains	  leur	  visite	  à	  Saint	  Denis.	  

Pendant	   que	   les	   uns	   pique-‐niquent	   sous	   le	   hall	  
Napoléon,	   les	   autres	   vont	   jeter	   un	   coup	   d’œil	   au	   dépar-‐
tement	  des	  arts	  islamiques.	  

L’après-‐midi	   se	   passe	   à	  
s'émerveiller	   devant	   le	   luxe	   des	  
appartements	   Napoléon	   III	   et	  
découvrir	  tout	  ce	  que	  révèle	  une	  
peinture	  grâce	  au	  tableau	  de	  Van	  
Dick	  «	  Charles	  I	  d'Angleterre	  ».	  

Retour	  de	  tous	  à	  Trappes	  vers	  
16h,	   fatigués	   mais	   heureux	  
d'avoir	   pu	   profiter	   de	   «	   belles	  
sculptures	  et	  peintures	  »	  a	  conclu	  
Larbi.	  !

Nous,	   les	   trois	   accompagnateurs,	   avons	   constaté	  que	  
la	   formation	   «	   Osez	   le	   Louvre	   »	  mise	   en	   place	   par	   le	  
service	   de	   «	   Démocratisation	   culturelle	   et	   action	  
territoriale	  »	  pouvait	  nous	  permettre	  d'adapter	  une	  visite	  
à	  notre	  public.	  

Cette	   formation	   est	   conçue	   pour	   aider	   tout	   «anima-‐
teur»	   en	   ASL	   (ateliers	   socio-‐linguistiques)	   à	   visiter	   le	  
musée	  de	  façon	  autonome	  avec	  un	  groupe.	  Elle	  dure	  une	  
journée	  et	  a	  pour	  objectifs	  :	  

• de	  faire	  acquérir	  des	  éléments	  de	  langage	  artistique	  
• de	  s'approprier	  une	  méthodologie	  d'observation	  et	  

d'analyse	  des	  œuvres	  d’art	  
• d'aborder	   les	  espaces	  du	  musée	  dans	  une	  perspec-‐

tive	  de	  personnes	  apprenant	  le	  français.	  
En	   complément	   de	   cette	   journée,	   les	   organisateurs	  

ont	   conseillé	   de	   suivre	   la	   formation	   «	   trucs	   et	   astuces	  
pour	  une	  visite	  réussie	  ».	  

	  Nous	   avons	   suivi	   ces	   formations	  entre	   avril	   et	   juillet	  
trois	  autres	  sont	  d'ores	  et	  déjà	  programmées	  d'ici	  la	  fin	  de	  
l'année.	  Pour	  de	  plus	  amples	  informations	  consulter	  :	  

	  www.louvre.fr/professionnels-‐associations	  
Brigitte,	  Bernadette,	  Alain	  

Le	   dimanche	   14	   juin,	   par	   une	   belle	  
journée	   chaude	   et	   ensoleillée,	   un	   petit	  
groupe	  d’adultes	  est	  allé	  à	  Paris	  en	   train	  et	  
métro.	  Après	  avoir	  ainsi	  testé	   les	  transports	  
en	   commun,	   certains	   se	   sont	   promis	   de	  
revenir	  à	  Paris	  de	  façon	  autonome.

      Montmartre  !
Un	  membre	  du	  groupe	  raconte	  :	  	  	  	  

	   	  «	  La	  sortie	  à	  Paris	  avec	   la	  Miss	  
Pop	   c’était	   magnifique	   car	   on	   a	  
visité	  un	  monument	  historique	  très	  
joli	   :	   une	   église	   atypique,	   la	  
basil ique	   du	   Sacré-‐Coeur	   de	  
Montmartre,	   qui	   donne	   une	   vue	  
exceptionnelle	  sur	  Paris	  à	  360°.	  

	   Nous	   sommes	   allés	   visiter	   le	  
quar-‐tier	  autour	  de	  Montmartre,	  et	  
le	  fameux	  Moulin	  de	  la	  Galette,	  qui	  
servait	   pour	   le	   blé	   mais	   aussi	   de	  
pressoir	  pour	  le	  vin.	  »	  

Jaouad
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…et des festivités de fin d’année

Cette	   année	   encore,	   	   un	   voyage	   a	   été	   organisé	   à	  
Deauville	  pour	  passer	  une	  journée	  avec	  petits	  et	  grands.	  

C’est	  le	  grand	  jour	  pour	  un	  sympathique	  groupe	  prêt	  à	  
bien	  s’amuser.	  Chacun	  a	  apporté	  de	  quoi	  pique-‐niquer	  et	  
se	  baigner.	  Valérie	  a	  aussi	  prévu	  des	   jeux	  de	  plage	  pour	  
les	   enfants	   (seaux,	   pelles,	   ballons	   et	   autres)	   ;	   	   rien	   ne	  
man-‐que	  pour	  passer	  de	  bons	  moments.	  

Cette	  fois-‐ci,	  le	  trajet	  en	  car	  se	  passe	  sans	  anicroche	  et	  
nous	   voilà	   arrivés	   bien	   décidés	   à	   profiter	   de	   la	   plage.	  
Malheureusement,	  le	  temps	  est	  encore	  plus	  mauvais	  que	  

l’année	   dernière…	  
Oui	  c’est	  possible	  !…	  
Pluie,	  vent	  violent	  et	  
froid.	  	  

Malgré	   tout,	   après	  
une	  agréable	  balade	  
sur	   le	   port,	   nous	  

tentons	   brave-‐
ment	   une	   incur-‐
sion	   sur	   la	   plage	  
mais	  nous	  devons	  
y	   renoncer	   rapi-‐
dement	   et	   nous	  
replier	   dans	   un	  
e n d r o i t	   p l u s	  
abrité.	  

Il	   est	   l’heure	   de	   manger	   un	   morceau.	   Ce	   grand	   air,	  
particulièrement	   tonique	  a	  creusé	   les	  appétits.	   Le	   repas	  
avalé,	   les	   batteries	   sont	   rechargées…	   Jeux,	   chants,	   rires	  
sont	  au	  programme.	  La	  déception	  est	  oubliée	  !	  	  

Bien	   que	   les	   maillots	   de	   bains	   soient	   restés	   dans	   les	  
sacs,	  le	  soleil	  est	  dans	  le	  cœur	  de	  tous.	  Encore	  une	  bonne	  
journée	  de	  solidarité	  fort	  conviviale	  	  

Martine

Pour	   finir	   l’année	   scolaire	   un	  
goûter	  de	  fin	  d’année	  rassem-‐
blait	   petits	   et	   grands	   diman-‐
che	  7	  juin,	  dans	  la	  salle	  de	  La	  
Boissière.	   Un	   bon	   goûter,	  
était	   précédé	   de	   divers	   jeux	  
bien	   animés,	   dans	   la	   joie	   et	  
les	   rires.	   Une	   représentation	  
théatrale	   a	   connu	   un	   vrai	  
triomphe	   :	   un	   épisode	   du	  
«	   Petite	   Prince	   »	   de	   Saint	  
Exupéry,	   joué	   par	   trois	  
adultes	  de	  l’atelier	  d’Alain	  P.

                      Rencontre des Amis de la Miss Pop 
Comme	  souvent,	  en	   fin	  d’année	  
scolaire,	   les	   bénévoles	   et	   les	  
amis	   de	   la	   MissPop	   se	   sont	  
réunis	   le	   28	   juin	   autour	   d’un	  
goûter.	  Cette	  année,	  c’était	  dans	  
une	   salle	   de	   l’église	   catholique	  
au	  Mesnil	  Saint	  Denis.	  

Nous	   avons	   eu	   le	   plaisir	   de	  
retrouver	   des	   amis,	   parmi	  
lesquels	   Colette	   Freychet,	   qui	   a	  
créé	  la	  MissPop	  dans	  les	  années	  
1975,	   Bernard	   Hugo,	   ancien	  
Maire	  de	  Trappes,	  et	   sa	   femme	  qui	  a	  assuré	   le	   soutien	  
scolaire	  avec	  nous	  pendant	  des	  années.	  

!
Sont	   aussi	   venus	   de	   plus	   loin,	   des	  
amis	   de	   l’église	   protestante	   :	   Jean	  
François	   Chaumet,	   de	   Versailles,	  
Françoise	   et	   Michel	   Rayroux	   de	  
Rambouillet…	  

	   Nous	   avons	   échangé	   sur	   les	   grands	  
moments	   de	   l’année	   passée	   et	   parlé	  
des	  projets	  de	  l’été	  et	  de	  la	  rentrée.	  	  

	   Une	   belle	   lumière	   traversait	   les	  
fenêtres	   qui	   ouvraient	   sur	   un	   jardin,	  
donnant	   vraiment	   l’impression	   que	  
les	   vacances	   approchaient.	   Un	   bon	  

moment	  de	  découverte	  et	  de	  convivialité.	  	  
	  Roseline

Mustapha,	  Banjongchit	  (la	  rose),	  Alain,	  Jaouad

Une journée à la mer

 Un goûter de fin d’année

les	  acteurs	  :
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Ludi	  17	  août	   :	   vingtquatre	  personnes	   réparties	  en	   trois	  
mini-‐bus	   «	   superbes,	   loués	   par	   Valérie	   »	   financés	   par	  
l'association	  «	  Chante	  Matin»	  et	  conduits	  par	  Esther,	  Odile	  
et	   Valérie,	   prennent	   la	   route	   à	   Trappes,	   direction	  
Grenoble,	   puis	   Mens.	   Ils	   arrivent	   Chante-‐Matin	   dans	   un	  
«	  magnifique	   château	   bien	   aménagé	   avec	   des	   chambres	  
et	  des	  dortoirs,	  une	  cuisine	  bien	  équipée	  ...».	  

Il	   y	   a	   six	   familles	  
c o m p o s é e s	   d e	  
mères	   avec	   leurs	  
enfants,	   de	   grands-‐
mères	   avec	   leur	  
petits-‐enfants	   et	  
des	   célibataires,	  
soient	   onze	   adultes	  
et	  treize	  enfants. 

Durant	   les	   dix	   jours	   du	   séjour	   les	   tâches	   ménagères	  
furent	   partagées	   entre	   tous,	  «	   un	   emploi	   du	   temps	   était	  
affiché	   avec	   les	   tâches	   de	   chacun	   »	   et	   aucun	   «	   tire-‐au-‐
flanc	  »	  n'a	  été	  repéré.	  Même	  les	  enfants	  ont	  aidé	  ! 
L’origine	   des	  

par t i c ipants	  
é t a i t	   b i e n	  
représentative	  
du	  public	  de	  la	  
Miss	   Pop.	   On	  
n'a	  noté	  aucun	  
tirage	   entre	  
les	  cultures	  ou	  
les	   religions	   :	  
l e s	   d a m e s	  
maghrébines	  
ont	   fa i t	   un	  
couscous	  sans	  viande	  pour	  que	   tous	  puissent	  en	  manger	  
et	  tout	  le	  monde	  a	  accepté	  les	  plats	  mijotés	  par	  Valérie	  !	   

André	  Leenhard,	  pasteur	  et	  ancien	  directeur	  de	   la	  Miss	  
Pop	  de	  Trappes	  est	  venu	  partager	  une	  veillée.	  	  

Des	   sorties	   variées	   ont	   été	   organi-‐sées	   pour	   tous	   :	  
piscine,	   croisière	   sur	   le	   lac,	   traversée	   du	   lac	   sur	   des	  
passerelles	   himala-‐
yennes,	   visite	   d'une	  
chèvrerie	   où	   certaines	  
se	   sont	   essayées	   à	   la	  
traite	   (automatique),	  
visite	  du	  village.	  	  

Pendant	   une	  
r a n d o n n é e	  
dans	   une	   belle	  
forêt	   un	   petit	  
garçon	   de	   quatre	   ans,	   encore	   adepte	   de	   la	  
poussette	   a	   découvert	   qu'il	   savait	   marcher	  
comme	  un	  grand	  !	  	  

Même	  les	  ados	  sont	  venus	  sans	  rechigner,	  sous	  la	  
houlette	   d'Emeline,	   qui	  
s'est	   révélée	   une	   excel-‐
lente	  animatrice	  ! 

Le	   soir,	   à	   la	   veillée,	   on	   se	   re-‐
trouvait	  pour	  jouer	  et	  chanter. 
«	  Un	  bon	  séjour	  »	  et	  tous	  sont	  

repartis	   vers	   Trappes	   avec	   plein	   de	   souvenirs	   à	   partager,	  
un	  herbier	  fait	  par	  les	  enfants	  et	  un	  livre	  compte-‐rendu	  à	  
regarder	  à	  la	  Miss	  Pop.	  !

Esther	  et	  Brigitte	  

«	  en	  italique	  »	  :	  les	  
commentaires	  de	  Larbi !

Séjour familial de vacances

J’ai été contente de marcher les 5km, je n’ai pas eu peur 
sur la passerelle et je n’ai pas eu le vertige.         Yamina

…On s’est mouillé les 
pieds. On est montés 
dans les arbres. J’ai 
pris une sauterelle 
dans ma main.  Lena

Le	  livre	  souvenir	  
du	  séjour,	  
consultable	  
à	  la	  Miss	  Pop
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Le	   réseau	   de	   la	   Mission	   Populaire	   Evangélique	   de	  
France	   (MPEF)	   comprend	   treize	   «	   fraternités	   »	   ou	  
«	  foyers	  »	  répartis	  un	  peu	  partout	  en	  France	  et	  quelques	  
autres	  associations	  (comme	  Soleil	  et	  Santé).	  	  

Le	   Comité	   National	   a	   organisé	   un	   congrès	   des	  
Conseils	   d’Administration	   durant	   le	  week-‐end	   des	   26	   et	  
27	  septembre	  à	  Paris.	  Le	  CA	  de	  la	  Miss	  Pop	  de	  Trappes	  y	  
était	  présent	  presqu’au	  complet.	  

Impressions	   d’une	   administratrice	  
récemment	  élue.	  	  

Pour	   moi	   l’intérêt	   essentiel	   a	   été	   de	  
faire	   connaissance	   avec	   les	   gens	   des	  
autres	  «	  frat’	  »	  et	  avec	  le	  réseau	  national.	  
La	  MPEF	  m’a	  parue	  un	  peu	  éloignée	  de	  la	  
réalité	   de	   terrain.	   Cela	  me	   fait	   penser	   à	  
Marthe	   et	   Marie	   :	   à	   Trappes,	   nous	  
sommes	   très	   «	   Marthe	   »,	   concrète	   et	  
active,	   tandis	   que	   la	  MPEF	  m’a	   semblée	  
très	  «	  Marie	  »,	  pieuse	  et	   contemplative.	  
L’idéal	   serait	   un	   bon	   équilibre	   entre	   les	  
deux.	  	  

J’ai	   constaté	   qu’il	   y	   avait	   une	   très	  
grande	   différence	   d’une	   frat’	   à	   une	   autre.	   Chacune	   est	  
spécifique	   dans	   ses	   activités,	   son	   implantation,	   son	  
environnement,	   et	  même	   sa	   conception	  de	   sa	  mission.	  
J’ai	  été	  surprise	  de	  constater	  que	  presque	  partout	  on	  fait	  

des	   braderies	   :	   est-‐ce	   bien	   là	   notre	  mission,	   alors	   que	  
d’autres	  associations	  font	  ça	  très	  bien	  ?	  

J’ai	  bien	  aimé	  la	  soirée	  à	  la	  fois	  distrayante	  et	  incitant	  
à	   la	   rélfexion	   (théâtre-‐forum.	   ndlr).	   L’après-‐midi,	   à	  
travers	  une	  brillante	  présentation	   sur	  «	   les	   rapports	   au	  
politique	   et	   au	   religieux	   dans	   les	   associations	   de	  
solidarité	   »,	   Axelle	   Dolino,	   historienne,	   a	   été	   porteuse	  

d'un	   message	   qui	   devrait	   nous	   décom-‐
plexer.	  Elle	  nous	  a	  rappelé	  que	  la	  MPEF	  a	  
été	  créée	  avant	  la	  loi	  de	  1905	  (séparation	  
des	  Eglises	  et	  de	   l’Etat).	  Et	  comme	   le	  dit	  
un	   adage	   bien	   connu	   :	   «autres	   temps	  
autres	  moeurs	   »,	   il	  me	   semble	   clair	   que	  
l’évolution	   de	   la	   MPEF	   vers	   une	   laïcité	  
plus	   tangible	   est	   étroitement	   liée	   aux	  
conséquences	  de	  cette	  loi	  de	  1905.	  	  

	   	   	   	  Ce	  ne	  sont	  pas	  tant	  les	  textes	  qui	  me	  
dérangent	  vis-‐à-‐vis	  de	  la	  MPEF	  -‐	   j’adhère	  
parfaitement	   à	   la	   «	   charte	   »	   qui	   est	   le	  
préambule	  de	  nos	  statuts	   -‐	  que	  son	  état	  
d'esprit	   général	   tel	   que	   je	   l'ai	   ressenti,	  
avec	   un	   penchant	   "Marie"	   un	   peu	   trop	  

marqué,	  et	  un	  penchant	  "Marthe"	  pas	  assez	  développé.	  
Ce	  décalage	  par	  rapport	  à	  mon	  engagement	  personnel	  à	  
la	  fraternité	  de	  Trappes	  me	  met	  un	  peu	  mal	  à	  l'aise	  et	  ne	  
m'incite	  pas	  à	  adhérer	  à	  la	  MPEF	  pour	  l’instant.	  	  

	   	   	   	   Je	  me	  demande	  aussi	  pourquoi	   les	  direc-‐
teurs	  des	  frat’	  sont	  souvent	  des	  pasteurs	  alors	  
qu’on	   manque	   de	   pasteurs	   dans	   certaines	  
paroisses…	   Il	   est	   vrai	   qu’en	   certains	   lieux	   la	  
Miss	   Pop	   est	   quasiment	   la	   paroisse	   du	   quar-‐
tier,	  et	  cela	  a	  été	  une	  découverte	  pour	  moi.	  	  

	   	   	   	  Tout	  ceci	  dit,	   je	  suis	   très	  heureuse	  d’avoir	  
participé	   à	   ce	   congrès,	   d’avoir	   appris	   beau-‐
coup	   sur	   la	   Mission	   populaire	   et	   d’avoir	  
rencontré	   d’autres	   gens	   engagés	   ailleurs	   et	  
autrement.	  Cela	  ouvre	  nos	  horizons.	  

Propos	  recueillis	  auprès	  de	  Geneviève	  B.	  
	  par	  Eliane

Notre réseau : la MPEF

Les Frat en France!
la Maison Verte (Paris 18°)!
le Foyer de Grenelle (Paris 15°)!
le Picoulet (Paris 11°)!
Trappes !
Rouen!
St Nazaire!
La Rochelle!
Lievin!
Lyon!
Marseille,!
Nantes!

et les deux nouvelles : !
Montbéliard !
Genevilliers

« Les bouchons de l’espoir »    Un petit geste pour une bonne cause !  
Les	  bouchons	  en	  plastique	  dur	  sont	  collectés	  à	  la	  Miss	  pop.	  Cela	  permet	  de	  :	  

• aider	  des	  sportifs	  handicapés	  à	  bénéficier	  de	  matériel	  adapté,	  	  
• préserver	  l’environnement	  (une	  tonne	  de	  bouchons	  récupérés	  =	  trois	  
tonnes	  de	  pétrole	  économisées).	  

• sensibiliser	  la	  population	  et	  surtout	  les	  jeunes	  à	  la	  double	  cause	  du	  
développement	  durable	  et	  du	  handicap	  	  

L’association	  Les	  Clayes	  Handisport,	  sans	  but	  lucratif,	  fondée	  en	  1999	  est	  affiliée	  à	  la	  
FFH	  (Fédération	  Française	  Handisport).	  Elle	  a	  pour	  objet	  le	  développement	  des	  
activités	  sportives	  de	  loisir	  ou	  de	  compétition	  pour	  les	  personnes	  handicapées	  en	  leur	  
fournissant	  des	  matériels.	  Elle	  se	  finance	  essentiellement	  par	  la	  collecte	  des	  
bouchons	  en	  plastique	  dur	  qui	  sont	  ensuite	  vendus	  à	  des	  plasturgistes.	  A	  raison	  de	  
100	  tonnes	  par	  an	  en	  moyenne,	  c’est	  plus	  de	  850	  tonnes	  qui	  ont	  été	  vendues	  depuis	  
la	  création	  de	  l’association,	  et	  près	  de	  180.000€	  récoltés.
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Le	   séminaire	   de	   rentrée	   de	   notre	  
Consei l	   d ’administrat ion,	   le	   19	  
septembre,	   a	   examiné	   l’état	   de	   nos	  
finances	  à	  la	  fin	  de	  l'été.	  La	  situation	  est	  
plutôt	  assez	  bonne	  et	  laisse	  espérer	  une	  
clôture	   sans	   déficit	   …	   à	   condition	   que	  
nous	   fassions	   un	   effort	   particulier	   au	  
cours	  de	  ce	  trimestre.	  	  

En	   effet	   plusieurs	   des	   subventions	  
venant	   de	   nos	   financeurs	   publics	   -‐	   commune,	  
département,	   région,	   état,	   allocations	   familiales	   -‐	   nous	  
sont	   d’ores	   et	   déjà	   parvenues,	   en	   totalité	   ou	   en	   partie.	  
Nous	  espérons	  que	  le	  solde	  attendu	  arrivera	  à	  temps	  pour	  
nous	   permettre	   de	   clore	   positivement	   nos	   comptes.	   Ce	  
n’est	  pas	  sûr	  car	  d’une	  part	  nous	  ne	  savons	  pas	  à	  l’avance	  
si	   la	   subvention	   à	   venir	   correspondra	   bien	   à	   notre	  
demande,	   d’autre	   part	   il	   arrive	   que	   certaines	   ne	   nous	  
soient	   versées	   qu’au	   premier	   semestre	   de	   l’année	  
suivante.	  	


Le	  Conseil	  d’administration	  a	  mis	  au	  point	  le	  projet	  de	  
budget	   2016	   qui	   sera	   proposé	   à	   l’approbation	   de	  
l’Assemblée	   générale	   du	   jeudi	   18	   février	   2016.	   A	   noter	  
que	  nous	  avons	  décidé	  d’augmenter	  de	  2%	  les	  demandes	  
de	   subventions	   à	   nos	   différents	   financeurs.	   En	   effet	  
depuis	   de	   nombreuses	   années	   elles	   ne	   correspondaient	  
qu’à	  une	  simple	  reconduction	  de	  l’année	  précédente,	  sans	  
même	  tenir	  compte	  de	  l’inflation	  qui	  certes	  est	  très	  faible	  
mais	  pas	  nulle.	  	  

Il	   est	   vrai	   que	   d’une	   manière	   générale	   les	   aides	   des	  
pouvoirs	   publics	   aux	   associations	   sont	   plutôt	   en	   baisse	  
qu’en	   augmentation.	   Or	   non	   seulement	   nos	   activités,	  

elles,	   ne	   baissent	   pas,	   mais	   les	  
sollicitations	   de	   personnes	   en	   grande	  
difficulté	   d'insertion	   sont	   en	   nette	  
progression	   au	   point	   de	   nous	   obliger	   à	  
instituer	   des	   listes	   d’attente.	   Il	   arrive	  
même	   que	   certains	   financeurs	   nous	  
pressent	   d’augmenter	   nos	   capacités	  
d'accueil,	   voire	   nous	   proposent	   des	  
financements	   complémentaires.	   Nous	  

n’y	   sommes	   pas	   opposés	   mais	   avons	   besoin	   pour	   cela	  
d’augmenter	   aussi	   le	   nombre	   de	   nos	   bénévoles	   et	  
d’agrandir	  nos	  locaux,	  ce	  que	  les	  travaux	  prévus	  devraient	  
permettre	  un	  peu.	  	


Le	   Conseil,	   enfin,	   a	   décidé	   de	   lancer,	   en	   ces	   mois	  
d’octobre	   et	   novembre	   un	   appel	   à	   dons.	   En	   effet,	   le	  
soutien	   financier	   de	   nos	   donateurs	   nous	   permettrait	  
d'améliorer,	   voire	   d’augmenter	   nos	   capacités	   d’accueil,	  
d’éducation	   populaire	   et	   d’aide	   à	   l’insertion	   sociale,	  
notamment	  par	   l’apprentissage	  du	  français	  à	  des	  enfants	  
et	   des	   adultes	   qui	   nous	   sollicitent.	   Les	   dons	   devraient	  
aussi	  nous	  permettre	  de	  maintenir	  un	  bon	  équilibre	  entre	  
nos	  ressources	  propres	  et	  nos	  financements	  publics.	  

Cet	   appel	   aura	   quatre	   objectifs	   :	   relancer,	   modeste-‐
ment,	   une	   activité	   jeunesse,	   développer	   notre	   activité	  
auprès	   des	   familles,	   compléter	   le	   cofinancement	   des	  
travaux	   d’aménagement	   de	   nos	   locaux,	   créer	   un	   service	  
d’archivage	  et	  de	  documentation	  devenu	  nécessaire	  pour	  
notre	  association	  qui	  approche	  de	  ses	  40	  ans	  d’âge.	  Une	  
lettre	   personnelle	   adressée	   prochainement	   à	   nos	   dona-‐
teurs	  explicitera	  ces	  quatre	  objectifs.	


Fred	  Trautmann

Nos finances vous intéressent

Le	   forum des associations	   (samedi	   5	   sep-‐
tembre	   2015)	   est	   l’occasion	   de	   nombreuses	  
rencontres.	  En	  particulier	  avec	  le	  maire	  Monsieur	  
Malandain,	   et	   avec	   Madame	   Roch-‐Savel,	  
déléguée	   du	   préfet	   pour	   Trrappes	   (photo	   :	   en	  
conversation	  avec	  notre	  président)

Echos de la rentrée 
Quelques	  intervenants	  bénévoles	  ont	  quitté	  la	  frat	  (plus	  

ou	  moins	  provisoirement	  pour	  certains)	  :	  Guy,	  Patricia,	  
Gaston	  ont	  d’autres	  activités,	  Ségolène	  a	  repris	  son	  travail	  
après	  un	  congé	  parental. Marguerite-‐Marie	  reste	  auprès	  
de	  son	  époux	  Christian	  qui	  est	  malade.	  Merci	  à	  eux	  pour	  
leur	  engagement.	  Bonne	  route	  et	  meilleure	  santé. 

Ceux	  qui	  arrivent	  en	  renfort	  sont	  les	  bienvenus	  : Sophie	  
est	  arrivée	  en	  mai,	  René	  et	  Liliane	  C.	  sont	  revenus	  et	  des	  
nouveaux	  les	  ont	  déjà	  rejoints	  :	  Florence	  et	  Christopher.	   
Les	  journées	  d’inscription	  ont	  connu	  une	  affluence	  

importante.	  Le	  soutien	  scolaire	  n’étant	  plus	  assuré	  dans	  les	  
écoles,	  beaucoup	  de	  familles	  inquiètes	  se	  tournent	  vers	  la	  
Miss	  Pop	  (entre	  autres),	  mais	  les	  jeunes	  n’ont	  pu	  être	  tous	  
accueillis	  faute	  de	  place	  et	  de	  bénévoles	  en	  nombre	  suffi-‐
sant	  pour	  les	  encadrer	  :	  il	  a	  fallu	  dresser	  des	  listes	  d’atten-‐
te.	  Les	  ateliers	  socio-‐linguistiques	  pour	  les	  adultes	  ont	  
aussi	  une	  liste	  d’attente.	  Il	  faudrait	  pousser	  les	  murs	  !

Eliane
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